
Schriftliche Anfrage  
der Abgeordneten Roland Magerl, Andreas Winhart, Matthias Vogler,  
Franz Schmid, Elena Roon AfD  
vom 26.11.2024

Oberender AG in bayerischen Kliniken

Die Staatsregierung wird gefragt:

1.1 In welchen bayerischen Klinikverbänden ist die Oberender AG aktuell 
involviert?   3

1.2 Hat die Oberender AG offizielle Partnerschaften mit bestimmten Kli-
niken im Jahr 2023 und 2024?   3

1.3 Welche spezifischen Krankenhäuser in Bayern werden von der Ober-
ender AG beraten?   3

2.1 Welche Rolle spielt die Oberender AG derzeit in diesen Klinikver-
bänden?   3

2.2 Gibt es aktuelle Berichte über finanzielle Verluste der betroffenen Kli-
niken in den Jahren 2023 und 2024?   3

2.3 Welche wirtschaftlichen Verluste haben die jeweiligen Krankenhäuser, 
die von der Oberender AG betreut werden, in den letzten Jahren ver-
zeichnet?   3

3.1 Welche Maßnahmen wurden in den Jahren 2023 und 2024 ergriffen, 
um diese Verluste zu mindern?   3

3.2 Gibt es Pläne, die Rolle der Oberender AG in diesen Klinikverbänden 
in den Jahren 2023 und 2024 zu verändern?   3

4.1 Wie beurteilt die Staatsregierung das Engagement der Oberender AG 
in Bayern in den Jahren 2023 und 2024?   3

4.2 Welche Unterstützungsmaßnahmen bietet die Staatsregierung den 
betroffenen Kliniken in den Jahren 2023 und 2024 an?   3

4.3 Wie beurteilt die Staatsregierung das Engagement der Oberender AG 
an öffentlichen und privaten Kliniken in Bayern in den Jahren 2023 
und 2024?   3

5.1 Wie beurteilt die Staatsregierung das Engagement der Oberender AG 
im Gesundheitswesen in Bayern allgemein in den Jahren 2023 und 
2024?   4
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5.2 Bestanden seit 2015 Beratungsaufträge seitens der Staatsregierung 
mit der Firma Oberender AG?   4

5.3 Lässt sich das Staatsministerium für Gesundheit, Pflege und Prä-
vention von der Oberender AG beraten?   4

6.1 Wenn ja, in welchen Bereichen und zu welchen Themen erfolgt die 
Beratung durch die Oberender AG?   4

6.2 Welche Mitarbeiter der Firma Oberender AG haben nach ihrer Tätig-
keit ihre Karriere im bayerischen Staatsdienst fortgesetzt (bitte Jahr 
des Dienstbeginns, Anzahl der Fälle sowie Angestelltenverhältnis/
Beamtenverhältnis vermerken)?   4

6.3 Hat die Staatsregierung Kenntnisse, ob ehemalige Mitarbeiter der 
Oberender AG seit 2015 ein Beschäftigungsverhältnis bei einer öf-
fentlichen Klinik oder einem Vertragsklinikum im Freistaat Bayern be-
gonnen haben?   4

7.1 Wurden seitens der Staatsregierung Untersuchungen zu den Aus-
sagen von Prof. Dr. Peter Oberender und der Oberender AG bezüglich 
des Organhandels durchgeführt?   4

7.2 Falls ja, welche Ergebnisse haben diese Untersuchungen erbracht?   4

7.3 Falls nein, warum wurden in dieser Richtung noch keine Untersuchungen 
durchgeführt?   5

8.  Wird oder wurde die Oberender AG oder einzelne Mitarbeiter aufgrund 
der menschenverachtenden Äußerungen vom Landesamt für Ver-
fassungsschutz mittlerweile überwacht (bitte Zeitraum der Überwachung 
angeben)?   5

Hinweise des Landtagsamts   6
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Antwort  
des Staatsministeriums für Gesundheit, Pflege und Prävention im Einverneh-
men mit allen Ressorts  
vom 30.12.2024

1.1 In welchen bayerischen Klinikverbänden ist die Oberender AG aktuell 
involviert?

1.2 Hat die Oberender AG offizielle Partnerschaften mit bestimmten Kli-
niken im Jahr 2023 und 2024?

1.3 Welche spezifischen Krankenhäuser in Bayern werden von der Ober-
ender AG beraten?

2.1 Welche Rolle spielt die Oberender AG derzeit in diesen Klinikver-
bänden?

2.2 Gibt es aktuelle Berichte über finanzielle Verluste der betroffenen 
Kliniken in den Jahren 2023 und 2024?

2.3 Welche wirtschaftlichen Verluste haben die jeweiligen Krankenhäuser, 
die von der Oberender AG betreut werden, in den letzten Jahren ver-
zeichnet?

3.1 Welche Maßnahmen wurden in den Jahren 2023 und 2024 ergriffen, 
um diese Verluste zu mindern?

3.2 Gibt es Pläne, die Rolle der Oberender AG in diesen Klinikverbänden 
in den Jahren 2023 und 2024 zu verändern?

4.1 Wie beurteilt die Staatsregierung das Engagement der Oberender 
AG in Bayern in den Jahren 2023 und 2024?

4.2 Welche Unterstützungsmaßnahmen bietet die Staatsregierung den 
betroffenen Kliniken in den Jahren 2023 und 2024 an?

4.3 Wie beurteilt die Staatsregierung das Engagement der Oberender AG 
an öffentlichen und privaten Kliniken in Bayern in den Jahren 2023 
und 2024?

Die Fragen 1.1 bis 4.3 werden aufgrund des Sachzusammenhangs gemeinsam be-
antwortet. Hinsichtlich der Frage 4.1 wird aufgrund der Folgefragen 4.2 und 4.3 sowie 
des Titels der Schriftlichen Anfrage davon ausgegangen, dass sich die Frage eben-
falls auf den Klinikbereich bezieht.
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Zur Beantwortung wird auf die Schriftliche Anfrage des Abgeordneten Andreas Winhart 
(AfD) vom 25.05.2022 (Drs. 18/23623) verwiesen.

5.1 Wie beurteilt die Staatsregierung das Engagement der Oberender 
AG im Gesundheitswesen in Bayern allgemein in den Jahren 2023 
und 2024?

Es wird auf die Schriftliche Anfrage des Abgeordneten Andreas Winhart (AfD) vom 
25.05.2022 (Drs. 18/23623) verwiesen.

5.2 Bestanden seit 2015 Beratungsaufträge seitens der Staatsregierung 
mit der Firma Oberender AG?

5.3 Lässt sich das Staatsministerium für Gesundheit, Pflege und Prä-
vention von der Oberender AG beraten?

6.1 Wenn ja, in welchen Bereichen und zu welchen Themen erfolgt die 
Beratung durch die Oberender AG?

Aufgrund des Sachzusammenhangs werden die Fragen 5.2, 5.3 und 6.1 gemeinsam 
beantwortet.

Es wird auf die Schriftliche Anfrage des Abgeordneten Andreas Winhart (AfD) vom 
25.05.2022 (Drs. 18/23623) verwiesen. Seither haben sich keine weiteren Beratungs-
aufträge seitens der Staatsregierung mit der Firma Oberender AG ergeben.

6.2 Welche Mitarbeiter der Firma Oberender AG haben nach ihrer Tätig-
keit ihre Karriere im bayerischen Staatsdienst fortgesetzt (bitte Jahr 
des Dienstbeginns, Anzahl der Fälle sowie Angestelltenverhältnis/
Beamtenverhältnis vermerken)?

Es wird auf die Schriftliche Anfrage des Abgeordneten Andreas Winhart (AfD) vom 
25.05.2022 (Drs. 18/23623) verwiesen.

6.3 Hat die Staatsregierung Kenntnisse, ob ehemalige Mitarbeiter der 
Oberender AG seit 2015 ein Beschäftigungsverhältnis bei einer öf-
fentlichen Klinik oder einem Vertragsklinikum im Freistaat Bayern 
begonnen haben?

Es wird auf die Schriftliche Anfrage des Abgeordneten Andreas Winhart (AfD) vom 
25.05.2022 (Drs. 18/23623) verwiesen.

7.1 Wurden seitens der Staatsregierung Untersuchungen zu den Aus-
sagen von Prof. Dr. Peter Oberender und der Oberender AG bezüglich 
des Organhandels durchgeführt?

7.2 Falls ja, welche Ergebnisse haben diese Untersuchungen erbracht?
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7.3 Falls nein, warum wurden in dieser Richtung noch keine Unter-
suchungen durchgeführt?

Aufgrund des Sachzusammenhangs werden die Fragen 7.1, 7.2 und 7.3 gemeinsam 
beantwortet.

Die Staatsregierung hat keine Untersuchungen zu den in der Anfrage genannten Aus-
sagen durchgeführt. Der kommerzielle Handel mit Organen ist in Deutschland aus-
drücklich verboten und strafbar (vgl. hierzu auch §§ 17, 18 Transplantationsgesetz [TPG] 
sowie Drs. 18/23623). Der damalige Vorschlag einer Legalisierung des Organhandels 
von Prof. Dr. Peter Oberender ist aus moralisch-ethischen Gründen umfänglich abzu-
lehnen. Es ist jedoch nicht strafbar, Überlegungen zu einer Legalisierung anzustellen.

8.  Wird oder wurde die Oberender AG oder einzelne Mitarbeiter auf-
grund der menschenverachtenden Äußerungen vom Landesamt für 
Verfassungsschutz mittlerweile überwacht (bitte Zeitraum der Über-
wachung angeben)?

Es wird auf die Schriftliche Anfrage des Abgeordneten Andreas Winhart (AfD) vom 
25.05.2022 (Drs. 18/23623) verwiesen.
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Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in 
der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt sein. 
Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen Version 
des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig dargestellt. 

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und 
der  Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente 
abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen 
zur Verfügung.
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